

Imprimir

El presidente Petro anunció el pasado 17 de abril[i], en el marco de la visita oficial del presidente Luiz Inácio Lula da Silva y tras la inauguración de la Feria Internacional del Libro de Bogotá, que cuenta con Brasil como país invitado, la decisión de solicitar el ingreso de nuestro país al bloque económico del BRICS.

Sin duda alguna, el presidente Lula motivó al presidente Petro a tomar esta histórica decisión que marcará un antes y un después en el desarrollo económico del país. Además, se comprometió a respaldar la solicitud de Colombia en la cumbre que se realizará a finales del año 2024, donde se revisarán las múltiples solicitudes de ingreso a este bloque económico.

El BRICS, inicialmente conformado por Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, se ha ampliado para incluir a Egipto, Irán, Emiratos Árabes Unidos y Etiopía. Arabia Saudita ha sido invitada a unirse al bloque, pero aún no ha tomado una decisión, debido a presiones de Estados Unidos y Reino Unido.

El BRICS constituye un acuerdo de integración clave en el marco de la cooperación Sur-Sur, y figuró como parte de la propuesta programática que el presidente Petro incluyó en su agenda desde la campaña electoral.

Importancia estratégica del BRICS en el mundo

El BRICS se erige como una alternativa de desarrollo que ha venido ganando terreno y respaldo en la mayoría de los países del sur global. En este sentido, ya ostenta un peso significativo en diversas variables económicas, como se ilustra a continuación:

- Población:

Los países BRICS representan alrededor del 42% de la población mundial, con un total de aproximadamente 3.200 millones de habitantes. India es el país más poblado del grupo, con más de 1.429 millones de habitantes, seguido de China (1.426 millones), Brasil (215 millones), Rusia (146 millones) y Sudáfrica (60 millones).

- Producción de petróleo:

Los países BRICS representan aproximadamente el 20% de la producción mundial de petróleo, con un total de alrededor de 37 millones de barriles por día. Rusia es el mayor productor de petróleo del grupo, seguido de Arabia Saudita (que no es miembro del BRICS, pero ha sido invitado), Brasil, Estados Unidos y China.

- Producción de cereales:

Los países BRICS representan alrededor del 43% de la producción mundial de cereales, con un total de alrededor de 2.000 millones de toneladas. China es el mayor productor de cereales del grupo, seguido de India, Estados Unidos, Brasil y Rusia.

- Ferrocarriles:

Los países BRICS tienen una extensa red ferroviaria que representa alrededor del 40% de la longitud total de vías férreas del mundo. China tiene la red ferroviaria más extensa del grupo, seguida de India, Rusia y Japón.

- Participación del PIB:

Los países BRICS representan alrededor del 23% del PIB nominal mundial (producto interno bruto), con un total de alrededor de 17 billones de dólares. Estados Unidos tiene la economía más grande del mundo, seguido de China, India, Japón y Alemania.

En términos de paridad de poder adquisitivo (PPA), los países BRICS representan el 35,6% del PIB mundial, mientras que los estados del G7 representan el 30,3%. Se prevé que para el año 2028 esta brecha se amplíe aún más a favor del BRICS, alcanzando el 36,6% frente al 27,8%, según lo destacó Vyacheslav Volodin, presidente de la Duma Estatal de Rusia, país que ostenta la presidencia del bloque económico durante este año

Los principios y valores del BRICS

El 11 de abril, bajo la presidencia de Rusia, se reunieron en Moscú los presidentes de las comisiones de asuntos internacionales de los parlamentos y diplomáticos de los países miembros del BRICS: Brasil, Rusia, India, China, Sudáfrica, Emiratos Árabes Unidos, Egipto,

Irán y Etiopía. En el encuentro, los participantes reafirmaron los principios que sustentan este acuerdo de integración, su compromiso con el desarrollo productivo y la preparación del X Foro Parlamentario del BRICS, que se celebrará en San Petersburgo[ii].

El presidente de la Duma Estatal de Rusia, Vyacheslav Volodin, destacó el creciente papel del BRICS en el mundo al afirmar:

“La expansión de los BRICS habla de su creciente autoridad en el mundo y de su capacidad para influir en el desarrollo de las decisiones globales. Por nuestra parte, haremos todo lo posible para facilitar la integración armoniosa de los nuevos participantes en todos los formatos de actividad de la asociación, incluso en la dimensión parlamentaria”.

En relación con las solicitudes de integración al BRICS, Vyacheslav Volodin manifestó que el bloque:

“tiene cada vez más partidarios y homólogos: una treintena de estados ya han declarado su intención de unirse a la asociación en un formato u otro”.

Viacheslav Volodin señaló que la interacción del grupo económico del BRICS se basa en los principios de:

- Amistad y trato respetuoso.
- Cooperación mutuamente beneficiosa.
- No injerencia en los asuntos internos de los Estados soberanos.
- La intención de formar un orden mundial multipolar.

En coherencia con estos principios, el presidente de la Duma Estatal de la Federación de Rusia destacó

“Ustedes y yo vemos que se puede hacer mucho si utilizamos estos principios como base. El interés en los BRICS también está relacionado con la intención de construir un orden mundial justo. A lo largo de 15 años de existencia, los BRICS se han convertido en un buen ejemplo de cooperación interestatal mutuamente beneficiosa. Nuestros países están unidos por la

intención de proteger la soberanía estatal, asegurar el desarrollo independiente, preservar nuestras tradiciones, cultura, memoria histórica y evitar la imposición de pseudovalores ajenos a nuestras naciones”.

Según Vyacheslav Volodin, la cooperación con los Estados miembros del BRICS debería incluir dentro de su agenda, además del desarrollo productivo y el diseño de una nueva arquitectura financiera global que se ha estado discutiendo desde hace varios años, los siguientes temas:

- Prácticas legislativas en áreas como la seguridad.
- La lucha contra el terrorismo.
- El desarrollo energético.
- El turismo.
- La protección del medio ambiente, entre muchos otros

El BRICS tiene un papel importante que desempeñar en la configuración del futuro del mundo, no solo porque incluye economías que han tenido un desempeño exitoso en las últimas décadas, sino también porque constituye una alternativa viable al colapso inevitable de las economías y finanzas del mundo transatlántico.

La integración al BRICS: Una decisión estratégica para Colombia

Para Colombia, la integración al BRICS representa una oportunidad histórica para potenciar su desarrollo económico y social. Los beneficios potenciales son amplios e incluyen:

- Acceso a nuevos mercados: El BRICS representa un mercado de más de 3 mil millones de personas, lo que significa una gran oportunidad para la exportación de productos colombianos.
- Atracción de inversión extranjera hacia la esfera productiva: Los países del BRICS son importantes inversionistas, y Colombia podría atraer capital para impulsar proyectos en sectores estratégicos como infraestructura, energía y agroindustria.
- Cooperación tecnológica y científica: El BRICS ofrece oportunidades para fortalecer la

cooperación en áreas como ciencia, tecnología e innovación, lo que permitiría a Colombia acceder a conocimiento y tecnologías de vanguardia.

- Fortalecimiento de la integración regional: La integración al BRICS complementaría los esfuerzos de Colombia en materia de integración regional, como la Alianza del Pacífico, la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), la Comunidad Andina de Naciones (CAN), entre otras, creando sinergias y ampliando las oportunidades de desarrollo conjunto.
- Cooperación energética: Colombia enfrenta desafíos en su desarrollo energético, con el estancamiento del desarrollo de hidroeléctricas y una creciente dependencia de fuentes renovables intermitentes y de baja eficiencia. La energía nuclear, con su potencial para proporcionar una fuente de energía estable, confiable y baja en carbono, podría ser una alternativa viable para el país. El BRICS, con países como Rusia, India, China e Irán como potencias mundiales en el desarrollo de la energía nuclear, podría ofrecer a Colombia acceso a tecnologías nucleares de vanguardia que son más eficientes y seguras que las renovables.
- Ferrocarriles: Un motor de desarrollo con el apoyo del BRICS: El desarrollo de ferrocarriles, una prioridad del gobierno colombiano, puede potenciarse con el apoyo del Nuevo Banco de Desarrollo del BRICS y la experiencia tecnológica de China[iii]. Esto permitiría mejorar la conectividad interna y regional, impulsar el comercio y promover el desarrollo sostenible.

BRICS: Entre el potencial y los obstáculos

El notable crecimiento económico del BRICS, impulsado principalmente por el rápido desarrollo de China e India, ha situado al bloque como un actor fundamental en el escenario global. Sin embargo, es importante destacar que más allá de las dos potencias asiáticas, los demás miembros del grupo -Brasil, Rusia y Sudáfrica- han experimentado un desempeño económico superior al promedio mundial, incluso en el caso de Rusia a pesar de las dificultades derivadas del conflicto bélico.

Este ascenso económico del BRICS conlleva implicaciones significativas para el orden económico global. Si bien algunos países dominantes de la anglosfera podrían interpretarlo como una amenaza a su posición de poder, es crucial analizar la situación de manera más

profunda. La respuesta del G7 ante este nuevo panorama geopolítico aún es incierta, pero cabe considerar la posibilidad de que se intensifiquen las estrategias para limitar el creciente poder del BRICS, lo que podría generar desestabilizaciones y conflictos bélicos en diferentes regiones del mundo.

Acciones para una integración exitosa

Para aprovechar al máximo las oportunidades que ofrece el BRICS y minimizar sus riesgos, el gobierno colombiano y la sociedad organizada deben adelantar las siguientes acciones:

1. Construir un consenso nacional: La integración al BRICS debe ser una decisión compartida por todos los sectores de la sociedad colombiana. Es fundamental realizar un diálogo amplio con gremios empresariales, sindicatos, movimientos sociales, partidos políticos y el Congreso de la República para que este proceso sea un propósito nacional.
2. Informar y educar: Es necesario realizar una campaña de pedagogía para que la población colombiana comprenda qué es el BRICS, sus objetivos, valores y las oportunidades que ofrece. Se debe fomentar la participación ciudadana en el debate sobre la integración, asegurando que todos tengan acceso a información clara y objetiva.
3. Aclarar las relaciones con otros actores: La integración al BRICS no implica una ruptura con Estados Unidos y la Unión Europea. Por el contrario, se busca establecer relaciones más equilibradas y justas con todos los actores internacionales, en beneficio del desarrollo nacional.
4. Promover el diálogo y la cooperación: Colombia puede jugar un papel protagónico en la promoción del diálogo y la cooperación entre el BRICS y el G7. Se debe trabajar para evitar un escenario de confrontación y buscar soluciones beneficiosas para todas las partes.
5. Unir esfuerzos para el desarrollo nacional: El gobierno, el sector privado, la academia, los movimientos sociales y la sociedad civil en general deben trabajar juntos para apoyar la integración al BRICS y aprovechar al máximo las oportunidades que ofrece.
6. La integración iberoamericana en el marco del BRICS: La integración latinoamericana, un sueño de larga data, encuentra en el BRICS un marco propicio para su materialización. Colombia puede contribuir a fortalecer la integración regional y posicionar a América Latina

como un actor relevante en el escenario global.

En conclusión, la integración al BRICS representa una oportunidad histórica para el desarrollo de Colombia. Con una estrategia clara, consensuada y participativa, Colombia puede aprovechar al máximo las ventajas que ofrece este bloque y avanzar hacia un futuro más próspero y equitativo para todos los colombianos.

[i]
<https://www.elcolombiano.com/negocios/que-es-el-brics-quienes-lo-conforman-y-a-colombia-le-conviene-hacer-parte-FN24291664>

[ii] <http://duma.gov.ru/en/news/59184/>

[iii]
<https://cnnespanol.cnn.com/2021/05/28/china-evolucion-red-ferroviaria-alta-velocidad-trax/>

Carlos Julio Diaz Lotero

Foto tomada de: Hablemos Claro